



Boletín de Prensa Internacional

18 a 25 de septiembre de 2023

Autor

Jana Abujatum S.
Email: jabujatum@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
22 270 1839

Comisión

Relaciones Exteriores,
Asuntos Interparlamentarios e
Integración Latinoamericana

SUP N°: 139589

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel bilateral, los gobiernos de Bolivia y Chile evalúan la habilitación de dos nuevos pasos fronterizos, el Hito 60 y el Hito 41, para elevar el tránsito de personas y mercaderías.

En materia regional, el gobierno de Venezuela dijo que desarticuló a la temida banda criminal "Tren de Aragua" luego de la última intervención militar en la cárcel de Tocarón, una versión que fue cuestionada por ONG "Observatorio de Prisiones de Venezuela" que asegura que la toma de la prisión fue negociada.

En el ámbito internacional, Alemania analiza ejecutar reformas a su política migratoria política migratoria ante el dramático incremento de inmigrantes y solicitantes de asilo en el país, limitando la acogida de refugiados a 200.000 por año.

Contenido

18 a 25 de septiembre de 2023.....	1
I Noticias del ámbito nacional y regional	2
1.1. Chile y Bolivia perfilan habilitar nuevos pasos fronterizos para elevar tránsito de carga y personas.....	2
2. Noticias del ámbito regional e internacional	3
1. América del Sur y del Norte.....	3
1.1. Congresistas de EEUU quieren sancionar a quienes impidan participación de candidatos venezolanos.....	3
1.2. Ariel Henry llama al empleo de la fuerza para acabar con las bandas.....	3
1.3. Evo Morales se postula, Luis Arce prefiere callar, un ministro y los opositores lo atacan.....	3
1.4. Gobierno de Venezuela da por desarticulada organización criminal de Aragua, pero ONG lo duda	4

2.	Europa/Asia.....	4
2.1.	Alemania prepara cambios a su política migratoria ante el drástico incremento de ilegales y solicitantes de asilo	5
2.2.	Conflicto Kosovo-Serbia es monitoreado por Rusia.....	5
2.3.	Filipinas retira las barreras flotantes instaladas por China en aguas en disputa.....	5
3.	Medio Oriente/África.....	6
3.1.	La Unión Africana se incorpora al G20: la adhesión dará a África más voz en los asuntos mundiales	6
3.2.	Irán aboga por una coalición entre los países del golfo Pérsico para garantizar la seguridad regional	6
4.	Organismos Internacionales.....	6
4.1.	La ONU pide una visión "clara" para la paz y la seguridad, mientras los constructores de paz se reúnen en Nueva York	6

I Noticias del ámbito nacional y regional

1. Relaciones Bilaterales

1.1. Chile y Bolivia perfilan habilitar nuevos pasos fronterizos para elevar tránsito de carga y personas

Los gobiernos de Bolivia y Chile perfilan la habilitación de dos nuevos pasos fronterizos, el Hito 60 y el Hito 41, para elevar el tránsito de personas y mercaderías, según informó el viceministro de Comercio Exterior e Integración boliviano, Benjamín Blanco. El tema fue analizado en la XV Comité de Frontera e Integración Chile- Bolivia.

Bolivia está desarrollando un proyecto para la ruta del litio y le ha propuesto a Chile habilitar el Hito 60 para todo tipo de mercancías y pasajeros.

Lo anterior sería, precisamente, en los departamentos de Oruro y Potosí, fronterizos con Chile y donde se encuentran los salares, los que guardan 23 millones de toneladas de litio de Bolivia.

Para su industrialización, Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB) firmó tres convenios con una empresa de Rusia y dos de China, que comprometieron una inversión de USD 2.800 millones para llevar adelante los estudios a diseño final para la implementación de las plantas industriales de carbonato de litio, bajo el modelo de negocio soberano”.

Para fortalecer la industrialización del metal liviano, la que se prevé sea superior a la explotación del gas, el Gobierno boliviano impulsa la construcción de la carretera Uyuni – Hito 60 con más de USD 248 millones.

La vía iniciará en la frontera con Chile, el Hito 60, pasando por los tramos IV, V y VI hasta llegar a la comunidad San Juan y continuará hasta el municipio de Uyuni.

Fuente: [Portal Portuario](#) 19-09-2023

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. **Congresistas de EEUU quieren sancionar a quienes impidan participación de candidatos venezolanos**

Un esfuerzo bipartidista en la Cámara de Representantes de Estados Unidos busca salvaguardar las elecciones en Venezuela. Las representantes de Florida Debbie Wasserman-Schultz (D) y María Elvira Salazar ((R) presentaron la Ley VOICE, que apoyaría elecciones libres en el país.

La representante Wasserman-Schultz, copresidenta del Caucus del Congreso para la Democracia en Venezuela, y el representante Salazar, el Subcomité del Hemisferio Occidental, presentaron la Ley de Venezolanos para Superar la Interferencia y la Corrupción en las Elecciones, también conocida como VOICE Act.

El proyecto “Venezolanos superando la interferencia y la corrupción en las Elecciones” o VOICE Act busca imponer un bloqueo de activos y de visas a cualquier persona involucrada en esfuerzos para prohibir la participación de candidatos opositores en la primaria de Venezuela y en las elecciones presidenciales de 2024.

Fuente: [Floridian Press](#) 22-09-2023

1.2. **Ariel Henry llama al empleo de la fuerza para acabar con las bandas**

En su discurso ante la 78 Asamblea General de las Naciones Unidas, el primer ministro de Haití, Ariel Henry, solicitó a la comunidad internacional el envío “urgente” de una fuerza especial para acabar con las bandas que aterrorizan a su país.

En el transcurso de su participación, Henry apeló a la humanidad, dando una versión de la crisis alimentaria, económica, de salud, cambio climático, humanitaria y de seguridad que ha castigado a Haití en los últimos años, y que ha generado el crecimiento de las bandas criminales y la huida de sus nacionalidades a otros países.

Pidió la ayuda de la comunidad internacional para ir en auxilio de la policía haitiana para que esta pueda responder a los desafíos que enfrenta en la actualidad, ya que el sentimiento de “potencia de los criminales no debe durar más”.

Fuente: [Listín Diario](#) 23-09-2023

1.3. **Evo Morales se postula, Luis Arce prefiere callar, un ministro y los opositores lo atacan**

El expresidente Evo Morales abrió el juego y este domingo anunció que se postulará a la presidencia en las elecciones generales de 2025. El mandatario Luis Arce optó por el silencio, pero uno de sus ministros y los opositores atacaron su decisión.

Morales dijo en redes sociales que lo hizo “obligado” por “los ataques del gobierno, su plan para proscribir al MAS-IPSP y defenestrarnos con procesos políticos, incluso eliminarnos físicamente, hemos decidido

aceptar los pedidos de nuestra militancia y de tantas hermanas y hermanos que asisten a las concentraciones en todo el país para ser candidato a la presidencia de nuestra querida Bolivia”.

Hace algunas semanas, el ministro de Justicia, Iván Lima mencionó que el Tribunal Constitucional debe resolver antes de diciembre si sólo puede haber una única reelección o, como interpreta Morales, se permite a un exjefe de Estado una nueva candidatura si transcurre al menos un periodo presidencial.

Otra fuente gubernamental recordó que la Ley de Organización de Partidos Políticos establece en su artículo 29 las elecciones primarias para definir por mayoría de votos, quién será el candidato de un partido político.

Fuente: [El Deber](#) 24-09-2023

1.4. Gobierno de Venezuela da por desarticulada organización criminal de Aragua, pero ONG lo duda

El gobierno de Venezuela dijo que desarticuló a la temida banda criminal “Tren de Aragua” luego de la última intervención militar en la cárcel de Tocarón, una versión que fue cuestionada por una ONG que asegura que la toma de la prisión fue negociada.

En una rueda de prensa, el ministro de Relaciones Interiores, Remigio Ceballos, aseguró que el Estado tiene “el control total” de esa prisión, con lo cual se ha “desmantelado totalmente” esa organización que según las autoridades tiene ramificaciones internacionales.

Según el funcionario, como resultado de la incursión de unos 11.000 militares el miércoles 20 en Tocarón se detuvo a 88 miembros de la banda y algunos funcionarios de la cárcel que están proporcionando información. También señaló que 1.600 presos que se encontraban reclusos en ese penal fueron distribuidos en otros centros.

Humberto Prado, director del Observatorio de Prisiones de Venezuela, una organización no gubernamental de defensa de los derechos humanos, dijo en una entrevista con *The Associated Press* que “una cosa es tomar las instalaciones” —donde operaba el líder de la banda— y “otra es desmantelar el componente de la organización”, presente en siete países de la región, agregó.

Prado consideró que el operativo fue un “show mediático” y que “ya habían negociado con el propio líder” del Tren de Aragua, Héctor Guerrero. Agregó que muestra de ello es su fuga, que se habría dado días antes junto con otros presos, de acuerdo con versiones recogidas por el observatorio.

El activista también dudó de las cifras oficiales ya que, según registros del observatorio, la población penitenciaria del centro era de 3.000 presos, por lo que “faltan 1.400” sobre los que deben explicar su ubicación, mientras en el operativo “no se ven ni 500 militares”, cuestionó.

Fuente: [Associated Press](#) 23-09-2013

2. Europa/Asia

2.1. Alemania prepara cambios a su política migratoria ante el drástico incremento de ilegales y solicitantes de asilo

Alemania prepara un giro en política migratoria ante el dramático incremento de inmigrantes y solicitantes de asilo en el país. Alemania ha experimentado un incremento de solicitantes de asilo; en los primeros ocho meses de este año, 204.461 personas en este país solicitaron asilo por primera vez. A modo de comparación, en todo el año 2022 hubo sólo un poco más de 217.774 solicitudes iniciales.

Los estados federados afectados por este flujo creciente de personas en busca de ayuda aseguran estar desbordados y han pedido al canciller Olaf Scholz que intervenga con medidas de control adicionales en las fronteras. La oposición pide un pacto nacional sobre migración que refuerce además las deportaciones y limite la acogida de refugiados a 200.000 por año.

Actualmente se negocia el Sistema Europeo Común de Asilo, que pretende, entre otras cosas, limitar la inmigración irregular en UE, pero Olaf Scholz ya está marcando el camino hacia el giro a una política migratoria más restrictiva y eficaz en cuanto a las deportaciones en Alemania.

Fuente: [El Mundo](#) – [Tagesschau](#) 25-09-2023

2.2. Conflicto Kosovo-Serbia es monitoreado por Rusia

En Kosovo, las fuerzas de seguridad rodearon a unos 30 hombres armados que mataron a un oficial de policía en lo que las autoridades llamaron un ataque terrorista. El tiroteo tuvo lugar en el norte del país, cerca de la frontera con Serbia, donde muchos kosovares son de etnia serbia.

De acuerdo con el ministro de Interior de Kosovo, Xhelal Sevçla, han llegado a un estado de calma después de horas de enfrentamiento. La iglesia ortodoxa ha informado que un grupo de peregrinos procedentes de Novi Sad, Serbia se encontraba en el recinto cuando un grupo de hombres "asaltaron" el edificio. Paralelamente, un elemento policiaco de Kosovo fue atacado cerca de la frontera con Serbia "desde diferentes posiciones con armas pesadas".

Ante los hechos, la presidenta kosovar, Vjosa Osmani, señaló la responsabilidad de Serbia en los ataques. Por su parte, el presidente serbio, Aleksandar Vucic, negó cualquier participación en este incidente. El Kremlin declaró que sigue de cerca lo que llamó una situación "potencialmente peligrosa" en Kosovo. Rusia no reconoce a Kosovo, que tiene una población mayoritariamente étnica albanesa, como país independiente y tradicionalmente apoya a Serbia, con la que tiene estrechos vínculos religiosos y culturales.

Fuente: [Reuters](#) – [Deutsche Welle](#) 24-09-2023

2.3. Filipinas retira las barreras flotantes instaladas por China en aguas en disputa

Las autoridades de Filipinas han informado de que la Guardia Costera de Filipinas (PCG) ha procedido a retirar las barreras flotantes instaladas este fin de semana por China en aguas en disputa del mar de China Meridional, cerca del banco de arena de Bajo de Masinloc.

La Guardia Costera filipina decidió poner en marcha esta medida y desmantelar la instalación china siguiendo las órdenes del presidente, Ferdinand Marcos Jr., que ha insistido en retirar los 300 metros de barrera alegando que suponían un "peligro para la navegación".

Previamente, las autoridades filipinas habían condenado la instalación de estas barreras y habían señalado que se trata de una "violación de los derechos de pesca". Así, alertaban de que tomarían "medidas oportunas para lograr la retirada de estas barreras y proteger los derechos de los pescadores".

Fuente: [Philstar](#) 25-09-2023

3. Medio Oriente/África

3.1. La Unión Africana se incorpora al G20: la adhesión dará a África más voz en los asuntos mundiales

Después de siete años abogando por la plena adhesión, la Unión Africana (UA) entrará a formar parte del Grupo de las veinte "economías industrializadas y en desarrollo más importantes". Se convierte así en el segundo bloque regional en unirse al G20 tras la adhesión de la Unión Europea (UE), con sus 27 miembros.

La UA espera utilizar su pertenencia al G20 para dar a los Estados miembros una mayor voz en cuestiones globales claves, y para hacer una mayor contribución a la renegociación en curso del orden mundial. Pero uno de los principales retos será encontrar una forma estructurada de llegar a posiciones africanas comunes y hablar en nombre de todos los Estados miembros.

Fuente: [The Conversation](#) 20-09-2023

3.2. Irán aboga por una coalición entre los países del golfo Pérsico para garantizar la seguridad regional

Las autoridades de Irán han abogado por crear una coalición entre todos los países del golfo Pérsico para garantizar la seguridad en la región, sin necesidad de implicar a fuerzas militares de países de otras partes del mundo, entre los que figura Estados Unidos.

Fuente: [Europa press](#) 25-09-2023

4. Organismos Internacionales

4.1. La ONU pide una visión "clara" para la paz y la seguridad, mientras los constructores de paz se reúnen en Nueva York

La Organización de Naciones Unidas pidió un nuevo enfoque hacia la paz y la seguridad en una reunión entre representantes de Estados miembros e integrantes de la Comisión de Consolidación de la Paz (PBC) en Nueva York.

En el encuentro, la jefa de asuntos políticos de la ONU, Rosemary DiCarlo, expuso los objetivos de la Nueva Agenda para la Paz, que pretende establecer una visión acerca de las principales preocupaciones internacionales. Además, pidió centrarse en la importancia de la diplomacia, la prevención de los conflictos y la consolidación de la paz, mediante la implementación de estrategias integrales. Aunado a

lo anterior, Di Carlo estableció tres pilares para la consecución de los objetivos: la confianza, desarrollo de estrategias nacionales y asumir esta agenda en cada nación.

Fuentes: [ONU](#) 21-08-2023